

L'Association de Recherches Historiques et Archéologiques Militaires présente une exposition sur l'histoire du Corps Expéditionnaire Britannique (British Expeditionary Force) 1939-1940. Celle-ci sera présentée à Saint-Venant, Salle de La Poudrière, Chemin de Ceinture du 22 au 27 mai 2010 dans le cadre de la commémoration du 70^{ème} anniversaire des événements de Mai 1940.

A cette occasion, Dominique Faivre, président de l'association présente une nouvelle édition de son ouvrage sur les combats de 1940 dans la région de Saint Venant. « **La bataille de Saint-Venant - 22 -27 mai 1940** »

Après la drôle de guerre (septembre 1939 à mai 1940), la guerre éclair va surprendre tout le monde. Le 10 mai, les Allemands lancent une attaque fulgurante sur la Belgique, les Pays Bas et le Luxembourg. Quelques jours plus tard, c'est la percée des Ardennes. Le piège se referme. Les alliés sont peu à peu pris en tenaille. Nos régions sont désormais au cœur de la tourmente (comme pendant la Grande Guerre). Le drame touche d'abord les civils qui sont jetés sur les routes. Nos villes et villages d'Artois et du pays de la Lys accueillent à partir du 15 mai un flot ininterrompu de réfugiés hagards et désespérés. La guerre est à notre porte. C'est le 22 mai 1940 que le cauchemar commence pour Saint Venant.

Il est presque 19 heures lorsque des ronronnements de moteurs d'avions se font entendre, suivis de sirènes qui sèment la panique, les bombes tombent mettant le feu à un groupe de maisons près de la place et en détruisant d'autres dans la rue de Paris et la rue de la gare.

Saint-Venant est entré dans la guerre.

Une ligne de défense s'organise le long du canal de La Bassée, troupes britanniques et françaises tiennent ce front. Le 23 mai, en fin d'après-midi, les S.S du régiment Germania lancent une première attaque depuis Busnes. Le 24, l'attaque est renouvelée, Saint-Venant est envahie, les troupes avancent, occupent Saint-Floris et progressent vers Haverskerque et Merville. En début de soirée devant l'arrivée du 1st bataillon du Royal Welch Fusiliers, les S.S se retirent derrière le canal, laissant des avant postes devant Saint-Venant et Robecq. Le 25 le reste de la 6^{ème} brigade de la 2^{ème} division d'infanterie britannique, (le 2nd Durham Light Infantry et le 1st Royal Berkshire) organisent la défense de St-Venant sous le bombardement allemand. La compagnie B du 1st RWF est à Robecq où elle sera capturée le 26.

Le 27 mai, les allemands lancent une offensive générale. La 3^{ème} panzer Division appuyée par le régiment S.S Germania ne laisse aucune chance aux Britanniques. Après 4 heures d'intenses combats, les Allemands atteignent le canal de la Lys. La bataille de Saint-Venant est terminée. Les blessés et les tués gisent dans les champs. Des exactions sont alors commises. Une enquête faite après la guerre en déduira qu'environ 60 britanniques ont été assassinés, mais seuls 4 cas feront l'objet d'une enquête approfondie. Après plusieurs jours de refus, les Allemands autorisent l'inhumation des corps des soldats anglais, début juin. 176 corps seront inhumés sur place avant d'être déposés en 1942 dans le cimetière communal.

Ce livre réalisé à partir de nombreux témoignages de civils et de militaires et à partir des archives d'époque retrace un moment douloureux de l'histoire de la 2nd guerre mondiale. Comment quelques centaines d'hommes ont résisté à une force armée et blindée beaucoup plus puissante. Une partie de leur sacrifice n'aura pas été vain car les régiments de la 3^{ème} Panzer avaient ordre de rejoindre Kemmel le 27 dans la soirée, ils n'y parviendront que le 30.

La bataille de Saint-Venant fait partie de ces engagements méconnus qui ont permis la réussite de l'Opération Dynamo.

Ouvrage en vente 20 euros + 5 euros de frais de port à ARHAM – BP 32 – 62350 SAINT-VENANT